

# EL ANCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

*Salidas.*—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

*Entradas.*—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 a. Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

## FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7<sup>45</sup> mañana, 2, y 3<sup>30</sup> (mixto) tarde.

De Manacor á Palma y La-Puebla: 3 (mixto), 7<sup>45</sup> mañana, y 4<sup>50</sup> tarde.

De La-Puebla á Palma: 3<sup>30</sup> (mixto), 7<sup>40</sup> m., y 5<sup>15</sup> t.

De La-Puebla á Manacor: 7<sup>40</sup> m., 2<sup>30</sup> y 5<sup>15</sup> (mixto) t. Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 2 tarde.

## SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—San Bricio, obispo, en Tours, discípulo de san Martín, obispo.

San Estanislao de Kostka.

El martirio de los santos Valentin, Solutor y Víctor, en Ravena: los cuales padecieron imperando Diocleciano.

San Mitrio, esclarecidísimo mártir, en Aix en la Galia Narbonense.

Los santos mártires Antonino, Zebina, Germano y Ennata, vírgen, en Cesárea de Palestina; la cual en tiempo de Galerio Maximiano primero fué azotada y últimamente quemada; los otros, como reprendiesen en alta voz la impiedad del presidente Firmiliano porque sacrificaba á los dioses, fueron degollados.

San Nicolas, papa, en Roma.

San Eugenio, obispo, en Toledo.

San Quinciano, obispo, en Clermont en Francia.

San Homobono, confesor, en Cremona.

CULTOS.—Mañana jueves.—En Santa Cruz empezarán las Cuarenta Horas en honra de Santa Gertrúdis, siendo la exposicion á las tres y media, en seguida actos corales, á las seis la novena predicando D. Matías Compañy y la reserva.

En San Cayetano á las ocho y media misa solemne de comunión general para los alumnos del Colegio de S. Estanislao, con fervorines y plática sobre la vida del mismo Santo, cuya fiesta celebra mañana la Iglesia, por el Rdo. P. Melchor Plánas.

CORTE DE MARIA.—En Santa Magdalena, á la Virgen de los Remedios.

Hoy miércoles.—En el Socorro al anochecer el ejercicio del día 12 en honra de la Virgen del Pilar.

## GACETILLA LOCAL.

El actual Sr. Gobernador interino, á cuyo celo y diligencia encomendáramos ayer la cuestion de *salud pública*, con gran contento de todos nos ha ganado por la mano publicando en el *Boletín oficial* de ayer la circular que á continuación reproducimos.

«Circular.—Las consultas elevadas á este Gobierno civil relativas á la observancia de las medidas adoptadas para contrariar la invasion de la epidemia cólerica en esta provincia, dejan comprender que una excesiva confianza en el estado satisfactorio que ofrece la salud pública en España, puede ser causa de que no se apliquen aquellas con todo el rigor debido. Y como en este particular no cabe tolerancia ni vacilacion de ninguna especie, me dirijo á todas las autoridades, corporaciones y funcionarios á quienes incumbe la ejecucion de los preceptos sanitarios para recordarle su más exacto cumplimiento.

El cordon establecido, aunque ha sido modificado en la forma, ha de subsistir prestando el importante servicio que constituye su objeto. A este fin es necesario una vigilancia suma que evite toda introduccion fraudulenta, y que se obre con prontitud y energia en cuantos casos ocurran.

Igualmente son dignas de la mayor atencion las reglas vigentes sobre observacion y cuarentena á que han de sujetarse los buques segun su procedencia. Las condiciones especiales de esta provincia hacen posible más que en otras el alejamiento de todo peligro, y natural es por lo tanto utilizarlas en la estension que la ley permite y conforme las circunstancias requieran.

El acierto y la eficacia de las medidas adoptadas hasta el día no solo pueden juzgarse por el resultado obtenido, sino muy principalmente por el efecto que produjeron llevando la tranquilidad á los ánimos en ocasion en que era de desear. Justo es por lo tanto mantenerlas con todo rigor, sin contemplaciones ni

debilidades, para llenar aunque sea con exceso semejantes fines.

En casos de duda procede la consulta á este Gobierno civil. Pero en el ínterin se resuelve y lo mismo cuando no existe, ha de tenerse en cuenta que toda medida restrictiva inspirada en un celo justificado para la conservacion de la salud pública, puede hallar el apoyo de mi autoridad, al paso que cualquiera infraccion de las disposiciones vigentes, y tambien la omision ó negligencia en su cumplimiento, serán siempre motivo de la más severa reprobacion.

Afortunadamente el estado de la salud pública en España es satisfactorio, y las medidas adoptadas por el Gobierno de S. M. serán prontas y eficaces segun las circunstancias lo exijan. Preciso es por lo tanto secundarias, atemperándose las autoridades, corporaciones y funcionarios al criterio que dejo expuesto, y así corresponderán á la confianza, que me inspiran, y llenarán, como lo han hecho hasta el presente, uno de sus más sagrados deberes.

Palma 11 Noviembre de 1884.—El Gobernador interino, Pedro Sampo!.

Es de esperar que los guardias del cordon sanitario, y los empleados en los puertos y lazaretos de nuestra isla, lejos de desmayar en los delicados cargos que desempeñan, redoblarán su vigilancia, apoyados por las fuerzas morales y materiales del país; pues todos estamos en el deber de auxiliar y contribuir al buen resultado de la *defensa*, aconsejando de buena fé las medidas que sean conducentes, sacrificando nuestros particulares intereses, y hasta denunciando, sin escrúpulos ni consideraciones, los abusos ó encubrimientos de géneros introducidos que pueden cometerse por los especuladores de mal género.

Procuraremos enterar á nuestros lectores de cuantas disposiciones se vayan adoptando para librarnos del amenazador é insidioso contagio.

Anteayer á medio día celebró el Cuerpo provincial, con asistencia de doce señores Diputados, la primera de las seis sesiones acordadas durante este período semestral.

Leída el acta de la anterior y los extractos de las celebradas desde que se constituyó la Corporacion, fueron aprobados.

Dióse lectura al dictámen de la Comision de actas sobre la presentada por el Diputado electo don Pedro Ripoll y Palou, y despues de unas breves consideraciones aducidas por los Sres. Puigserver y Socías y Caimari, fué aprobada.

A propuesta del Sr. Presidente se acordó que el Sr. Ripoll quedase incluido en el turno del tercer año, para formar parte de la Comision provincial.

El Sr. Fuster Puigdorfla propuso que insinuándose la costumbre establecida, el Sr. Presidente formase parte de las cuatro comisiones de régimen interior en que se divide la Diputacion, y así se acordó.

Ampliando entónces la Presidencia la mocion del Sr. Fuster Puigdorfla, propuso que D. Pedro Ripoll le sustituyese en las dos comisiones de que aquél por votacion formaba parte (Beneficiencia y Presupuestos), y así se acordó por unanimidad.

Dióse lectura á un dictámen de la Comision de Gobernacion proponiendo se concediese una pension vitalicia de 400 pesetas anuales á la viuda de don José Curós, Director que fué durante muchos años de la Casa de Misericordia, y fué aprobado. Igualmente lo fué otro dictámen de la propia comision, en que se proponía fuesen remitidos á la Alcaldía de Petra los planos de un lavadero público en el lugar de Ariany, en sustitucion del existente junto al único pozó público abundante de que se sirven aquellos habitantes para el abasto público, cuyas filtraciones insalubres segun dictámen facultativo, habían ocasionado la epidemia tífica que han sufrido este verano aquellos habitantes, ofreciendo al efecto la Diputacion al Ayuntamiento de Petra subvenir con la mitad del importe de las obras de dicho lavadero, y así fué aprobado.

Leyóse la extensa Memoria reglamentaria presentada por la Comision provincial que acaba de cesar, expresiva de los acuerdos tomados por la misma en asuntos extraordinarios; cuenta minuciosa de los gastos realizados en materias sanitarias en virtud del voto de confianza de que se hallaba investida por la Diputacion; estado general de la Hacienda provincial, y especial de la recaudacion de las cuotas satisfechas por presupuesto pasado y corriente; estado de los establecimientos de Beneficencia; estados de la enseñanza á cargo de la Diputacion en el Instituto Balear, Academia de Bellas Artes y Escuelas normales de maestros y maestras; y, por último, exposicion de asuntos que deben ser objeto de resolucion por parte del Cuerpo provincial.

El Sr. Socías y Caimari, en nombre de la comision provincial anterior, hizo uso de la palabra, llamando especialmente la atencion de los Sres. Diputados sobre tres de los puntos contenidos en la Memoria. Primero, sobre el estado demostrativo de los gastos ocasionados por las medidas sanitarias; segundo, sobre la urgente necesidad de construir una nueva ala en el Hospital provincial con el producto de la venta de *Son Brotal*, cuyo expediente está ultimado; y tercero, propuso, ampliando una indicacion contenida en la Memoria, que la Diputacion acordase dar una muestra pública de gratitud al respetable patricio D. Salvador Coll y Terrasa por los espléndidos donativos que en diferentes ocasiones había hecho á esta ciudad, y en especial por haberse ofrecido últimamente á construir por su cuenta una nueva sala en la Academia de Bellas Artes, cuyo local es insuficiente para contener el gran número de alumnos matriculados. La Diputacion acordó por unanimidad lo propuesto por el Sr. Socías, pasando el asunto á la comision respectiva para emitir dictámen.

Y se levantó la sesion.

Como anunciamos á nuestros lectores, el domingo último tuvo lugar en el vecino pueblo de Espórlas la solemne instalacion de una Comunidad de Hijas de S. Vicente de Paul.

A las nueve de la mañana el pueblo en masa, presidido por sus dos Autoridades, Eclesiástica y Civil, salió á recibir, á la entrada del pueblo, á aquellos ángeles de la Caridad, de quienes tantos y tan importantes beneficios han de reportar en adelante los moradores de aquel ameno y pintoresco pueblo.

Una vez en la Iglesia, y hecha la bendicion del Retablo de que nos ocupábamos en nuestro número del sábado, se cantó Tercia y la Misa Mayor solemne, en la que oficiaron los M. I. Sres. Canónigos Dameto y Puig D. Guillermo, Secretario de S. E. I. En el ofertorio de la misma ocupó el púlpito el Rdo. Cura-Párroco de Felanitx, quien en tiernas y elocuentes frases enumeró los grandes beneficios que la Sociedad ha recibido siempre de la Religion, y los particulares que traía consigo el establecimiento de una Comunidad de Hijas de la Caridad en aquel pueblo; demostrando, además, ser imposible la verdadera filantropía si no va acompañada de la fe que la informe, constituyendo ambos la Caridad. La misa, composicion del maestro Paccini, fué interpretada con sumo ajuste y maestria por un nutrido coro de Palma.

Cencluida la fnccion religiosa, fueron acompañadas las Monjas á su propia Casa-residencia, que encontraron modesta y completamente equipada, como requería el objeto á que se la destinaba.

De alabar es el celo y desinterés de todo el pueblo, autoridades y demas personas que tienen allí especial significacion y que tan bien han sabido corresponder á las indicaciones de su digno Sr. Economo que, á los ocho meses de su nombramiento, ha sabido dotar á su Parroquia de un establecimiento tan benéfico.

¡Que Dios bendiga á los que concibieron tan feliz empresa y á los que la han secundado y llevado á feliz término!

En la REVISTA de nuestro número de hoy publicamos la magnífica Carta pastoral que el venerable Obispo de Avila ha dirigido recientemente á los feligreses de su Diócesis, censurando los errores de herejía que contiene el discurso inaugural del curso académico de 1884 á 85 leído en la Universidad Central por D. Miguel Morayta, catedrático de Historia universal.

La recomendamos á nuestros abonados, seguros de que la leerán con gusto, pues es un documento importantísimo que destruye las teorías de los modernos herejes é impíos.

El ministro de la Guerra ha presentado á S. M. el modelo que ha de servir definitivamente de uniforme en el arma de infantería.

Parece que resueltamente queda la levita para gala, y que para diario se adopta una guerrera sencilla con una fila de botones y golpes de color en el cuello, sobre los que irán colocados el número del cuerpo ó emblema del instituto, pues se cree que esta prenda se hará extensiva á todo el ejército.

Hoy á las siete y media de la mañana ha fundeado en la bahía de este puerto el vapor *Union*, procedente de Valencia. Ha sido portador de la correspondencia, 12 pasajeros y mercancías.

Al parecer, no ha sido admitido á libre plática. Se decía que á los pasajeros se los sujetaría á hacer alguna observacion en el lazareto de San Carlos.

La correspondencia ha sido fumigada.

Las últimas noticias sobre el cólera en Paris son por cierto tranquilizadoras. Por lo mismo, es de esperar que la celosa Junta provincial de Sanidad adoptará cuantas medidas crea necesarias en las actuales circunstancias.

Se han renunciado por D. Elviro Sans los derechos adquiridos al registro de las minas *Adelita* y *Cuartita*, sitas en el término de Santa Eulalia, en Ibiza.

El Sr. Administrador de Propiedades é Impuestos de esta Provincia ha dirigido una circular á los Alcaldes de los pueblos recomendándoles se sirvan dar las oportunas órdenes para que ántes del 20 del actual realicen los Ayuntamientos el ingreso en las Arcas del Tesoro, del importe del cupo de Consumos que les ha sido señalado por el corriente ejercicio económico.

Terminado el plazo señalado para la cobranza á domicilio de las contribuciones Territorial, Industrial é Impuestos equivalentes á los de Sal, se ha concedido un nuevo plazo hasta el día 15 del corriente á fin de que los morosos puedan hacer efectivo el pago de sus cuotas en las oficinas de la Sucesal, pues, transcurrido, quedarán incursos en el recargo de primer grado.

El Ayuntamiento de Sóller ha puesto de manifiesto en la Secretaría la relacion de contribuyentes que deben hacer efectivo el arbitrio municipal sobre aleros de edificios que vierten sus aguas en la vía pública, imponiéndoles una peseta por cada metro lineal de canal.

Ayer fundearon en este puerto, además del vapor *Bellver*, los laúdes *Cabildo* y *San José*, ambos procedentes de Mahon, con cargamento de granos y pipas vacías, respectivamente.

Se despacharon el bergantin noruego *Asendal*, para Asendal, con lastre; la balandra *San Francisco*, para Cartagena, con petróleo; la corbeta sueca *Cristina*, para Cádiz, con lastre; la balandra *Rebelde*, para Argel, con carga variada; la polacra goleta *Mulata*, el pailebot *Dolores* y el bergantin goleta *Elisa Vellega*, para Cette, con vino; los vapores *Palma* y *Maria* y el pailebot *Jóven Luisa*, para Barcelona, los dos primeros con cerdos y pasaje, y el otro con carga variada.

El vapor *Maria* se llevaba además la correspondencia.

Por el Juzgado de primera instancia del distrito de la Catedral, se cita, llama y emplaza al procesado por contrabando Jaime Reus y Orell, natural de Alaró, y que era vecino de esta capital, para que dentro del plazo de quince días se presente en dicho Juzgado.

Por edicto del mismo Sr. Juez se saca á pública subasta la mitad del predio *Son Danús*, sito en el distrito de la villa de Santañy, y justipreciada en la cantidad de 251.000 pesetas. Queda señalado para su remate el día 4 de Diciembre próximo, á las once de su mañana.

En la secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad se ha puesto de manifiesto el proyecto de reforma de rasante de la calle de Berard, últimamente aprobado por la expresada Corporacion.

El Ayuntamiento de Inca aprobó el proyecto de una plaza mercado, y nuevas alineaciones que corresponden á la parte Este de aquella villa, en los terrenos llamados *Can Simó Alzina* y la *Mostra*, junto á la carretera de Alcudia, haciéndose extensivo, á la barriada adyacente á los lavaderos y fuente pública.

El plano y la memoria descriptiva están de manifiesto en la Secretaría para efectos de reclamacion.

El sábado llegó á esta capital el P. Gaciola, de la Compañía de Jesus, quien, segun parece, viene destinado á la residencia de Palma.

Custodiados por Carabineros, llegaron anteayer á esta ciudad dos carros cargados de tabaco pota que las tropas del cordón sanitario habian cogido.

La junta administrativa, reunida anteayer en la Delegacion de Hacienda, acordó el comiso de una cantidad de tabaco ocupada á un hombre que la llevaba escondida detras del chaleco.

El Excmo. Sr. Teniente general D. Valeriano Weyler ocupará su puesto en el Senado durante la próxima legislatura, correspondiendo así á la distincion con que merecidamente le honraron los electores de las islas Canarias.

Anteayer, al pasar la revista á los penados, uno de éstos se arrojó sobre el empleado encargado de la contabilidad, ocasionándole dos heridas con arma blanca, á las que no se supone gravedad. La inmediata intervencion de los otros presos, y especialmente de los cabos y jefes, pudo evitar una desgracia.

El Sr. Gobernador interino, tan luégo como tuvo conocimiento del suceso ordenó, que sin perjuicio de la causa criminal á que puede haber lugar, el oficial primero del Gobierno instruya sin levantar mano el oportuno expediente.

Por el Juzgado de primera instancia del partido de Manacor se sacan á subasta dos fincas situadas en Felanitx, justipreciadas, la primera en 300 pesetas, y la segunda en 90.

## CORREO DE HOY.

### LOS NIHILISTAS EN RUSIA.

El partido revolucionario ha dado á luz una extensa comunicacion de los pagos hechos de sumas recibidas para la propaganda revolucionaria.

El impreso anuncia á la vez las causas que, durante cierto periodo, han retrasado el movimiento. La principal de esas causas es la traicion de ciertos conjurados.

El partido revolucionario tuvo necesidad de aplazar sus empresas en tanto que Degaieff y varios otros continuaron al servicio de la policia secreta dirigida por Sudeikine.

Entonces toda accion era imposible.

Mas, ahora, el principal traidor ha vuelto á las filas revolucionarias, trayéndolas una lista exacta de los agentes de la policia secreta.

Antes de publicarse este folleto, había llamado mucho la atencion el artículo de M. Katkov, en la *Gaceta* de Moscow, que anunciaba la reaparicion del partido revolucionario.

Es preciso conocer por los procesos publicados la organizacion, carácter y costumbres de las sectas revolucionarias tan comunes en el Norte de Europa, si no se han de rechazar como fábulas ciertos relatos que de su actividad se hacen, y son, en último término, dramas horribles representados en las tenebrosidades de dos policias secretas, gubernamental la una, y criminal la otra, ofreciendo esta víctimas abandonadas en los canales y subterráneos hombres y mujeres, la otra, ajusticiados en público y en secreto, segun la solemnidad de las ocasiones y de las circunstancias del caso.

Y, al espanto de la sangre que estos atentados derraman, añádesese el espanto de la osadía de los que los provocan, de que es buen ejemplo el folleto recientemente dado á luz.

### VALENCIA 11 DE NOVIEMBRE.

Ha vuelto el temporal de aguas, si es que llegó á irse. Despues del tiempo vario que hizo el domingo, ayer, á las siete de la mañana, nos sorprendió dolorosamente el ruido de la lluvia, que caía á gruesos chorros, como si no hubiese llovido en mucho tiempo. Siguió el chubasco toda la mañana, y con ligeros intervalos toda la tarde, presentándose el horizonte muy cerrado. Como ahora comienza la luna, hacíanse pronósticos de duracion por algunos días de este nuevo temporal.

Por fortuna, no acompañaban á las aguas récios

vientos, de modo que el mar estaba perfectamente abonanzado.

El caudal de aguas del Túria, á pesar de la lluvia, no sufrió crecida, lo cual hace suponer que el temporal no se ha corrido á la parte alta de la provincia.

— El señor gobernador saldrá hoy para Albaida y Ontenenté. Partirá esta mañana en tren especial para Manuel, en cuyo punto tomará el camino de Albaida.

En esta expedicion le acompañarán los diputados provinciales Sres. Benidoleig y Lavernia, el comandante de la Guardia civil Sr. Vazquez, el ingeniero Sr. Serrano, el médico doctor Rica, un practicante con su botiquin, el oficial de la Diputacion Sr. Viñals y el auxiliar Sr. Uberos.

— La *Correspondencia* ha acogido en sus columnas un rumor que él mismos contradice en cierto modo, y segun el cual el Sr. Arzobispo de Búrgos iría á ocupar la sede de Sevilla, y el Sr. Patriarca de las Indias iría á Búrgos.

— El Sr. Obispo de Osma ha condenado el perverso periódico titulado *Las Dominicales del Libre Pensamiento*.

— Casi todos los periódicos de Madrid consignan el hecho de haber tenido un recibimiento tan cariñoso como respetuoso y brillante en Cádiz el dignísimo Obispo que ha sido de Santander.

— Extracto de la hoja de servicios de un triste personaje; del verdugo de la audiencia de Zaragoza:

Tiene éste cuarenta y ocho años de servicios; ha ejecutado 148 reos, y cuenta setenta y tres años de edad.

Positivamente honra sus canas.

### PARTES TELEGRÁFICOS

Madrid 10.—Con motivo del incremento que toma el cólera en Paris y el inminente riesgo de que pueda ser importado el contagio, la *Gaceta* de hoy publica una circular restableciendo rigurosamente las precauciones sanitarias.

Mañana marcharán á Port-Bou y á Irún, respectivamente, los Sres. Luciente y Taboada á dirigir los lazaretos.

El miércoles próximo empezarán en la frontera las cuarentenas, imponiéndose diez días de observacion á las procedencias de Francia.

La prensa liberal de Madrid combate el discurso académico del Sr. Danvila, refiriendo la historia de las *Germanías de Valencia*.

El *Porvenir* dice que el nuevo académico ha inferido una aleyosa herida á la página más gloriosa de la historia regnicola, aquella en que el pueblo valenciano ha demostrado más virilidad, más independencia y energía.

Mal trata, dice, el académico valenciano descendiente de aquellos plebeyos á sus antepasados, calificándolos de lepra social.

Ayer hubo en Paris 138 invasiones por el cólera y 51 defunciones.

También hubo 10 casos en Montreuil.

Aumenta el pánico.

Háblase de disidencias surgidas entre los señores Romero Robledo y Pidal por motivos electorales.

Roma 10.—En el Consistorio que se ha celebrado hoy en el Vaticano ha sido creado cardenal el arzobispo de Valencia Sr. Monescillo.

### TELEGRAMAS OFICIALES.

El Director general de Sanidad al Gobernador: Madrid 12 á la 1'40 m.

El cónsul de España en Paris telegrafía á las cinco y media de la tarde, lo siguiente:

De las doce del día de ayer á igual hora de hoy han ocurrido 177 casos de cólera y 41 defunciones, de las cuales 22 corresponden á casos anteriores.

El cónsul en Oran comunica lo siguiente á las 8'25 de la noche:

Han ocurrido 13 defunciones de las cuales 5 son de coléricos.

### TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 11 á las 5 t.

Mañana empezará la cuarentena en la frontera.

El colera aumenta en Paris: ayer hubo 119 atacados en los hospitales y 83 muertos.

Se confirma la caída de Khartum. Bolsin: 59'25.